
楊 傳堂指出，安全是交通運輸發展的永恆主題，是各項
工作的重中之重。只有安全發展，才有發展的速度，

才有發展的質量，才有發展的效益。而除「安全」外，
「效率」、「效益」是他在訪談中提及次數最多的詞彙。

楊傳堂強調，要以交通運輸結構調整為主攻方向，切實把
推動交通運輸發展的立足點轉到提高質量和效益上來，堅持
安全發展、高效發展、協調發展、創新發展，促進交通運輸
發展實現「三個轉變」，使其真正建立在優化結構、提高效
益、提升服務、改善民生的基礎上，朝建設一個安全、高
效、綠色、現代化的綜合運輸體系的目標不懈努力。

保持基礎設施適度合理發展
他進一步說，「三個轉變」就是要促進交通運輸發展由

主要依靠基礎設施投資建設拉動，向建設、管理和運輸服

務協調拉動轉變；由大量的物質資源消耗，向科技進步、
行業創新、從業人員素質提高和資源節約環境友好轉變；
由相對單一的運輸方式發展向綜合運輸體系發展轉變。
圍繞加快發展現代交通運輸業的戰略任務，穩中求進的

工作總基調要覆蓋到交通運輸各個領域和環節。楊傳堂指
出，堅持「穩」，就是要保持基礎設施適度的發展速度和合
理規模，保持交通運輸平穩較快發展態勢，保持行業和諧
穩定，努力做到不發生安全事故特別是重特大事故，做到
不拖欠工資特別是農民工工資。
而堅持「進」，就是要繼續抓住交通運輸發展的重要戰略

機遇期，在加快結構調整和轉變發展方式上取得新進展，
在深化改革開放和推進自主創新上取得新突破，在強化行
業管理、提升公共服務能力和水平上取得新成效。
楊傳堂說，「交通運輸過去的成績是在科學發展觀引領

下取得的，今後如何把科學發展觀貫徹落實
得更好，是我一直在思考的問題」。堅持把科
學發展觀落實到具體工作中，就是要堅持安
全發展、高效發展、協調發展、創新發展。
楊傳堂表示，中央領導反覆強調要高度重

視並切實做好三個方面安全工作：一是交通
安全，就是要認真做好道路運輸、水路運輸
以及民航運輸等安全監管，確保人民群眾生
命財產安全；二是質量安全，就是要狠抓交
通基礎設施建設施工管理和質量管理，確保
不出現重大施工事故和豆腐渣工程；三是政
治安全，就是要堅決推進黨風廉政建設和反
腐敗鬥爭，確保幹部職工隊伍清正廉潔。

加強反腐 杜絕「豆腐渣」

在他看來，交通運輸具有基礎性、先導性、服務性等
基本屬性，須切實將交通運輸發展的立足點轉到提高質量
和效益上來，真正做到又好又快又省。楊傳堂說，「我
們交通運輸的效率和先進國家相比仍存在不小差
距，也是當前發展過程中的一個短板。從科學
性、有效性、經濟性來看，人流物流、客運
貨運水平還有很大的提升空間。」
綜觀中國交通運輸各行業發展狀況，楊傳

堂指出，要助推公路、水路、民航等多種
運輸方式協調發展，力爭建設一個安全、高
效、綠色、現代化的綜合運輸體系。
楊傳堂表示，改革創新是這些年交通

運輸發展的經驗所在。當前面臨的許
多問題，是世情國情社情深刻變化
而帶來的新挑戰和新考驗，需要
我們進一步解放思想、改革開
放，切實增強創新意
識，提高創新水
平，強化保障措
施，通過體制機制
創新、科技創新、
政策創新和管理創
新破解發展難題，
堅持走以創新促發
展的道路。

39歲走上省部級領導崗位；49歲成為「封疆大吏」，出任青海省
長；50歲再度進藏工作，擔任西藏自治區黨委書記；53歲官拜國家
民委黨組書記；57歲出掌全國供銷合作總社「一把手」⋯⋯今年八
月，楊傳堂出任交通運輸部部長，掀開其從政生涯的嶄新一頁。
履新不足兩個月，楊傳堂聽取業務司局工作匯報，隨中央領導深

入基層，調查研究，了解掌握各地交通發展的第一手情況，足跡遍
及新疆、雲南、湖北、重慶等地。從考察中國向西開放的「橋頭堡」新疆，
到趕赴雲南深入災區指揮交通，再到重慶湖北察看長江黃金水道，他馬不停
蹄，夜以繼日，水陸空工具切換，迅速融入新崗位角色。對此，他笑言，去
的都是熟悉的地方，可解決、處理問題的方法和角度都已不一樣。
回望在西藏、青海主政期間，他向記者說，「無論是在西藏，或是在青

海，最怕的、最難的、最缺的是路。如果沒有路，任何事都不好辦。近年
來，這些地區交通建設較快發展，公路、機場相繼落成，插翅難飛的困局
已一去不復返。」

腳踏實地 身心投入
楊傳堂參加青藏鐵路的建設工作有13年，可謂是位「老交通」。在西藏

工作時，他還主持指揮了青藏公路整治、貢嘎機場改擴建、「兩橋一隧」
等重大交通工程項目。而在青海履職期間，他常現場辦公解決修路架橋所
面臨的資金和技術等問題。
楊傳堂說，「我曾經修過路，也修過機場，那是從政府或黨委的角度管

理工作，如今看來，我確實與交通有緣」。而兼具全局駕馭能力與實幹精
神的他，對邊遠、欠發達地區發展的情況及需求熟稔至深，將以更宏大的
視野審視、影響、刻劃國家交通建設方略，推動中國交通走向更加均衡協
調的大道。
腳踏實地、身心投入是楊傳堂的工作作風。談及西藏任職時的感受，

他曾表示，「千言萬語，不如一個『實』字。心臟對高原氣候的適應，
與心的適應是相輔相成的，只要把心貼在西藏，心臟也會適應得更
快。」楊傳堂的工作崗位雖然變化，而這種不辭辛勞、攻堅克難的實幹
精神，始終如一。而這也恰與中國交通運輸戰線工作者堅守奉獻的集體
群像相合。

■楊傳堂在新疆出席第二屆中國—亞歐博覽會時，考察調研新疆交通運輸

工作。 香港文匯報北京傳真
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專訪 交通運輸部部長

科學發展興交通
安全高效穩中求

楊傳堂，男，漢族，1954年5月出生，山東禹城人，中共黨員，大學學

歷。曾任山東省德州地委副書記、山東省委常委；西藏自治區政府副主席、黨委副書記、政府常

務副主席；青海省委副書記、副省長、代省長、省長；西藏自治區黨委書記；國家民族事務委員

會副主任、黨組副書記、書記；中華全國供銷合作總社理事會主任、黨組書記；現任交通運輸部

黨組書記、部長，第十七屆中央委員。 ■資料來源：交通運輸部網頁

▲楊傳堂簡歷▼

楊
傳
堂
：

「儘管近年來國家交通運輸發展很快，但是與經濟社會發展和
人民群眾出行日益增長且不斷多元化的運輸需求相比，還是存在
不小的差距。」楊傳堂說，「中國是世界公認的交通運輸大國，
但還不是交通運輸強國。我們在發展的質量、效率、技術含量、
環保水平等方面都與發達國家有 不小的差距」。
中共十六大以來的十年，是中國交通運輸面貌發生天翻地覆變

化的十年，是交通運輸事業對經濟社會發展貢獻最大的十年，堪
稱中國交通發展史上壯美的「黃金十年」。

成績有目共睹
十年間，中國公路總里程從176.52萬公里增長到410.64萬公里，

覆蓋城鄉、便捷高效的公路交通網絡初步形成。其中高速公路由
2.51萬公里猛增至8.49萬公里，躍居世界第二，「五縱七橫」12條
國道主幹線提前13年全部建成；新增客運量的80%以上、新增貨
運量的70%以上均由公路運輸完成，公路客運在春運中承擔的比
重在92%以上；沿海港口貨物吞吐量和集裝箱吞吐量連續多年位
居世界第一，長江成為世界上運輸最繁忙、運量最大的河流；民
航擁有機場182個、飛機3,142架，客貨運輸規模居全球第二；郵
政業務總量和快遞業務量年均增速超過20%⋯⋯
楊傳堂對這些了然於胸，向記者娓娓道來。他說，這些成績的

取得，得益於黨中央、國務院的正確領導，得益於地方黨委、政

府和社會各界的關心支持，飽含歷屆部黨組和各級領導特別是前
任部長黃鎮東、張春賢、李盛霖的心血，飽含交通運輸戰線廣大
幹部職工的智慧與汗水。而相對於已取得的成績，帶動國家交通
運輸發展事業更上一層樓，是楊傳堂更看重、關切的。他話鋒一
轉說，「近年來，按照中央的部署要求，我們進行了積極探索，
取得了一定的成效，但任務還很重、路還很長」。

■記　者：您如何看待「十二五」期間交

通運輸發展面臨的形勢？

■楊傳堂：當前中國正處於全面建設小
康社會的關鍵時期和深化改革開放、
加快轉變發展方式的攻堅時期，「十
二五」交通運輸發展任務繁重艱巨，
面臨的形勢錯綜複雜。一方面，要堅
持以信息化為「引擎」，繼續加快建設
加快發展，大力提高交通運輸供給能
力和服務水平，以滿足經濟社會發展
和民生改善的需求。另一方面，要加
快轉變發展方式，深化行政管理體制
改革，大力提高發展的質量、效益和
可持續性，促進各種運輸方式協調發
展。

■記　者：科學發展觀是中國經濟社會發

展的重要指導方針，對經濟建設、政治

建設、文化建設、社會建設以及生態文

明建設都提出了明確的要求。您認為交

通運輸協調發展的重點是甚麼？

■楊傳堂：當前，交通運輸發展過程中不
協調的問題較為突出，東、中、西部地
區發展差異很大，城鄉差異很大，甚至

運輸方式之間的發展差異也很大。因
此，要積極推進交通運輸基本公共服務
均等化，大力改善農村地區、西部地區
特別是集中連片特困地區人民群眾的交
通運輸條件，把握好速度與效益的平
衡，以此促進城鄉、區域科學發展，促
進社會和諧。

■記　者：今年中秋、國慶「雙節」高速

公路免費舉措的推出，廣受社會好評。

在政策措施發佈前，您專程與北京市領

導共同檢查高速公路重大節假日免費通

行及省際客運安全管理工作。請問出台

此項措施有何考慮？

■楊傳堂：交通運輸業具有聯繫千家萬
戶、服務億萬群眾的特點。十年間，我
們堅持把保障和改善民生作為一切工作
的出發點和落腳點，努力使交通基本公
共服務人人共享、普遍受益。而建立完
善現代化綜合運輸體系的目的，就是要
服務於經濟社會的發展，服務於民生的
改善，服務於交通運輸總體水平的提
升。

十八大召開前夕，交通運輸部

部長楊傳堂接受本報專訪，暢談

他對國家交通運輸下一階段發展

戰略的思考。他指出，十年來，

國家交通基礎設施保障能力明顯

增強，運輸服務水平明顯提升，

安全監管和應急處置能力明顯加

強，為保持國民經濟平穩較快增

長、改善民生、提高綜合國力作

出了重要貢獻。下一步要繼續堅

持以科學發展為主題，以加快轉

變發展方式為主線，把握穩中求

進的工作總基調，深刻理解交通

運輸發展新的階段性特徵，建設

安全、高效、綠色、現代化的綜

合運輸體系，不斷推動交通運輸

全面、協調和可持續發展。

■香港文匯報記者　房廈、何凡

提升供給能力 滿足民生需求

■交通運輸部黨組書記、部長

楊傳堂接受本報專訪。

香港文匯報北京傳真

■楊傳堂（右三）率督察組赴湖北、重慶檢

查指導交通運輸工作。 香港文匯報北京傳真

■楊傳堂（右三）率督察組赴湖北、重慶檢

查指導交通運輸工作。 香港文匯報北京傳真

■楊傳堂（右三）率督察組赴湖北、重慶檢

查指導交通運輸工作。 香港文匯報北京傳真

■楊傳堂（右三）率督察組赴湖北、重慶檢

查指導交通運輸工作。 香港文匯報北京傳真

■楊傳堂（右三）率督察組赴湖北、重慶檢

查指導交通運輸工作。 香港文匯報北京傳真
■楊傳堂（右三）率督察組赴湖北、重慶檢

查指導交通運輸工作。 香港文匯報北京傳真

■楊傳堂（右三）率督察組赴湖北、重慶檢

查指導交通運輸工作。 香港文匯報北京傳真

■楊傳堂（右三）率督察組赴湖北、重慶檢

查指導交通運輸工作。 香港文匯報北京傳真

■楊傳堂（右三）率督察組赴湖北、重慶檢

查指導交通運輸工作。 香港文匯報北京傳真

■楊傳堂（右三）率督察組赴湖北、重慶檢

查指導交通運輸工作。 香港文匯報北京傳真
■楊傳堂（右三）率督察組赴湖北、重慶檢

查指導交通運輸工作。 香港文匯報北京傳真

■楊傳堂（右三）率督察組赴湖北、重慶檢

查指導交通運輸工作。 香港文匯報北京傳真

■楊傳堂（右三）率督察組赴湖北、重慶檢

查指導交通運輸工作。 香港文匯報北京傳真

■楊傳堂（右三）率督察組赴湖北、重慶檢

查指導交通運輸工作。 香港文匯報北京傳真

■楊傳堂（右三）率督察組赴湖北、重慶檢

查指導交通運輸工作。 香港文匯報北京傳真
■楊傳堂（右三）率督察組赴湖北、重慶檢

查指導交通運輸工作。 香港文匯報北京傳真

■楊傳堂（右三）率督察組赴湖北、重慶檢

查指導交通運輸工作。 香港文匯報北京傳真

■楊傳堂（右三）率督察組赴湖北、重慶檢

查指導交通運輸工作。 香港文匯報北京傳真

■楊傳堂（右三）率督察組赴湖北、重慶檢

查指導交通運輸工作。 香港文匯報北京傳真

■楊傳堂（右三）率督察組赴湖北、重慶檢

查指導交通運輸工作。 香港文匯報北京傳真
■楊傳堂（右三）率督察組赴湖北、重慶檢

查指導交通運輸工作。 香港文匯報北京傳真

■楊傳堂（右三）率督察組赴湖北、重慶檢

查指導交通運輸工作。 香港文匯報北京傳真

■楊傳堂（右三）率督察組赴湖北、重慶檢

查指導交通運輸工作。 香港文匯報北京傳真

■楊傳堂（右三）率督察組赴湖北、重慶檢

查指導交通運輸工作。 香港文匯報北京傳真

■楊傳堂（右三）率督察組赴湖北、重慶檢

查指導交通運輸工作。 香港文匯報北京傳真

■楊傳堂（右三）率督察組赴湖北、重慶檢

查指導交通運輸工作。 香港文匯報北京傳真

■在重慶考察期間，楊傳堂在龍頭寺長途客運站與車輛安全檢測
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